



# Alliance africaine pour l'économie circulaire (AAEC)

---

Note d'information à la CMAE sur les progrès  
de l'ACEA et le Forum mondial de l'économie  
circulaire 2022 (FEM2022)

# Contenu

Contexte de l'ACEA.....	33
.....	3
Aperçu de la stratégie et du parcours de l'AAEC jusqu'à présent.....	33
.....	3
Le Forum mondial de l'économie circulaire 2022 (FMEC2022).....	44
.....	4
Un appel pour l'adhérence des pays membres supplémentaires à l'ACEA et pour la participation au FMEC 2022 .....	<b>Error! Bookmark not defined.</b>

## Contexte de l'ACEA

Lors du Forum économique mondial sur l'Afrique qui s'est tenu au Rwanda en 2016, l'idée de l'Alliance africaine pour l'économie circulaire (« AAEC » ou « Alliance ») a été conçue comme une plate-forme pour les pays africains afin de stimuler la transition vers une économie circulaire qui génère du développement économique, des emplois et des résultats environnementaux positifs. L'Alliance a finalement été lancée lors de la 23e Conférence des Parties des Nations Unies (COP23) par les gouvernements de l'Afrique du Sud, du Nigéria et du Rwanda. La 17e Conférence de la Conférence ministérielle africaine sur l'environnement (CMAE), qui s'est tenue en novembre 2019 en Afrique du Sud, a appelé à soutenir la circulaire AAEC.

Pour les pays africains, des solutions circulaires peuvent être exploitées pour atteindre diverses obligations en matière d'action climatique et objectifs de développement durable. C'est l'occasion de s'attaquer efficacement à des problèmes multiformes tels que la pauvreté, la médiocrité des infrastructures et le chômage, entre autres facteurs qui ont entravé la croissance économique. Cela a été encore exacerbé par la pandémie de COVID-19, car la plupart des pays du continent ne disposent pas des tampons nécessaires pour résister aux chocs qu'elle a provoqués. L'AAEC vise à servir de plate-forme de rassemblement qui soutient la transition de l'économie circulaire aux niveaux national, régional et continental par le biais de diverses interventions. Il s'agit notamment de partager les meilleures pratiques pour créer un cadre juridique et réglementaire ; support en faveur de l'économie circulaire et la sensibilisation à celle-ci et établir des collaborations au sein de pays individuels ou multiples afin d'accroître le financement et de concevoir des projets innovants d'économie circulaire.

Le Rwanda, le Nigéria et l'Afrique du Sud sont actuellement coprésidents de l'Alliance. Les autres pays membres de l'Alliance sont le Ghana, la Côte d'Ivoire, le Bénin, le Burkina Faso, le Soudan et le Maroc. L'Alliance est soutenue par des partenaires stratégiques, notamment le Forum économique mondial (FEM), la Banque africaine de développement (BAD), le Programme des Nations Unies pour l'environnement (PNUE), le Fonds pour l'environnement mondial (FEM), le gouvernement finlandais, la Commission européenne, le Réseau africain de l'économie circulaire (RAEC) et la Plateforme pour l'accélération de l'économie circulaire (PACE).

## Aperçu de la stratégie et du parcours de l'AAEC jusqu'à présent

En 2020, le Secrétariat de l'AAEC a été mis en place après que la Banque africaine de développement a accepté d'en être l'hôte. Grâce au financement du Forum économique mondial et de l'Agence danoise de développement, Dalberg, une société internationale de conseil en développement, a été mandatée pour diriger les activités du secrétariat de l'AAEC et soutenir la définition de la stratégie et du programme de travail de l'Alliance au cours de la première année.

L'une des premières responsabilités du secrétariat de l'AAEC a été de mener des études de marché pour identifier la base de référence de l'économie circulaire et les lacunes/opportunités du marché sur le continent africain. L'objectif de la recherche était d'éclairer l'élaboration d'interventions et de programmes robustes qui guideront le travail de l'AAEC dans ses pays membres. En tant que retombées de la recherche, cinq domaines d'opportunité ont été identifiés pour faire passer l'Afrique à un modèle de développement de l'économie circulaire qui permet la croissance économique, la création d'emplois et la conservation de l'environnement. Ces domaines comprennent les systèmes alimentaires, l'emballage, l'environnement bâti, la mode et l'électronique; tous appelés les « 5 grands paris ». Sur la

base des résultats de la recherche et conformément à la mission de l'Alliance, une stratégie a été élaborée pour les activités du Secrétariat afin d'atteindre des objectifs à court et à long terme.

Conformément à la stratégie définie, l'Alliance s'est engagée dans des activités et a réalisé des progrès significatifs dans l'exécution de son mandat, notamment :

- Mener des études de marché pour identifier les lacunes et les opportunités pour l'EC en Afrique (les 5 grands pays).
- Opérationnaliser les groupes de travail pour soutenir la mise à l'échelle des industries le long des 5 grands pays.
- Mener des recherches sur les opportunités d'EC, en particulier dans les mines et le plastique.
- Conception d'une plateforme pour un programme de soutien aux entreprises pour des solutions circulaires sur le continent africain.
- Sensibilisation à travers des événements tels que le Forum mondial de l'économie circulaire en 2020, l'événement annuel de l'AAEC sur les lignes de côté de FMEC + Climat en 2021 et cette année, en tant qu'hôte du FMEC 2022 en Afrique
- Lancement d'un site Web (<https://www.aceaafrica.org>) pour servir de ressource de connaissances pour les parties prenantes ainsi que de plate-forme pour s'engager avec de nouveaux membres, partenaires et collaborateurs.
- Élaboration d'une note d'orientation pour l'expansion des chaînes de valeur circulaires régionales. Les coprésidents ont approuvé les recommandations, qui touchent à cinq domaines clés (réglementation, financement, éducation, défense des intérêts et développement des compétences, innovation et gestion des données, et partenariats).
- Soutenir des initiatives et des projets externes pour une plus grande collaboration et un impact composé.
- Sur le plan interne, l'Alliance a tiré parti de son réseau de partenaires stratégiques pour mettre en œuvre des interventions conformes au mandat de l'AAEC.

## Le Forum mondial de l'économie circulaire 2022 (FMEC 2022)

Le Forum mondial de l'économie circulaire (FMEC) est une initiative mondiale de la Finlande et du Fonds finlandais pour l'innovation Sitra. Chaque année, le Forum réunit plus de 4 000 chefs d'entreprise, décideurs politiques et experts du monde entier pour présenter les meilleures solutions d'économie circulaire au monde. FMEC examine comment les entreprises peuvent saisir de nouvelles opportunités et obtenir un avantage concurrentiel grâce à des solutions d'économie circulaire et comment les gouvernements peuvent mettre en œuvre l'économie circulaire dans leur contexte pour atteindre les objectifs de développement durable des Nations Unies.

Depuis son lancement en 2017, FMEC a été hébergé en Asie (Japon), en Europe (Finlande et Pays-Bas) et en Amérique du Nord (Canada). La représentation africaine au Forum a été renforcée en 2019, lorsque le gouvernement finlandais a invité une délégation de représentants gouvernementaux, de praticiens, d'entrepreneurs et de financiers dirigée par Dr Anthony Nyong, directeur du département des changements climatiques et de la croissance verte à la Banque africaine de développement et en présence de S.E. Vincent Biruta, ministre rwandais de l'Environnement. Depuis 2020, l'Alliance africaine pour l'économie circulaire a repris le flambeau en accueillant trois événements dans le cadre du Forum et en organisant sa réunion annuelle 2021 en marge de FMEC +Climat. Dans le même temps, l'agenda

de l'EC n'a cessé d'évoluer sur le continent au cours des dernières années, émergeant comme un modèle prometteur pour une transition juste vers un développement sobre en carbone et résilient au changement climatique, conformément aux ODD des Nations Unies et aux objectifs de l'Accord de Paris.

Cette année, le FMEC 2022 sera accueilli pour la première fois sur le continent africain et dans les pays du Sud. L'Alliance africaine pour l'économie circulaire dirige actuellement les préparatifs du Forum. Les partenariats stratégiques de l'Alliance sont mis à profit pour soutenir l'organisation de la FMEC, et le ministère de l'Environnement du Rwanda, l'un des coprésidents de l'Alliance africaine de l'économie circulaire, a convenu que le Forum se tiendrait à Kigali, au Rwanda.

## Appel pour l'adhérence des pays membres supplémentaires à l'ACEA et pour la participation au FMEC 2022

La 17<sup>e</sup> Conférence de la Conférence ministérielle africaine sur l'environnement (CMAE), qui s'est tenue en novembre 2019 en Afrique du Sud, a appelé à soutenir la circulaire AAEC. Depuis lors, de nombreux progrès ont été réalisés pour favoriser la transition vers une économie circulaire sur le continent et établir des partenariats pertinents pour cette transition. En outre, l'économie circulaire étant l'un des domaines prioritaires du Programme africain de relance verte (PARV) qui a été approuvé par le Sommet des chefs d'État de l'UA de 2022 pour la reprise de l'Afrique après la COVID-19, l'AAEC et du PARV ont l'intention de rechercher des domaines de synergies. **En tant que tel, l'AAEC aimerait lancer un appel aux pays africains qui n'en sont pas encore membres pour qu'ils rejoignent l'Alliance afin de renforcer la coalition continentale afin de faire avancer le programme d'économie circulaire.**

En outre, le Forum mondial de l'économie circulaire sera organisé sur le sol africain pour la première fois cette année. Au-delà de cela, les conversations et les engagements tourneraient autour de la façon dont une économie circulaire peut devenir un contributeur important au développement national dans le contexte africain. Il est donc pertinent d'avoir la représentation des ministères critiques au Forum. **L'AAEC souhaite appeler les ministres à la réunion du CMAE à participer et/ou suivre les conversations au WCEF 2022.**